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□本报记者 卢金增
通讯员 任苗苗

在山东省邹城市，提起华电国际
电力股份有限公司邹县发电厂，人们
往往想到这样一个人，她用精湛的“医
术”，准确诊断各种电力设备故障，游
刃 有 余 地 排 除“ 疑 难 杂 症 ”，让“ 带 病
的”设备在最短时间内恢复运行，被身
边的工友们称为电力设备的“妙手神
医”。她就是全国人大代表、华电国际
电力股份有限公司邹县发电厂生产技
术部精密诊断中心组组长曹景芳。

20 多年来，她用实干铸就梦想，用
技术点亮芳华，凭借着出色的工作业
绩，先后荣获“全国五一劳动奖章”“全

国技术能手”等荣誉，享受国务院政府
特殊津贴。

从门外汉到行家里手

1999 年 7 月，曹景芳大学毕业后进
入华电国际电力股份有限公司邹县发
电厂工作，入职后被分配到汽机队从
事检修工作，2008 年正式调到生产技
术部精密诊断中心。刚到生产技术部，
面对复杂的振动诊断理论，全是英文
的设备使用说明书，仿佛天书一般的
频谱图、波形图，这一切都让曹景芳对
工作内容的转变有些不适应。

“别看我现在技术专精熟练，其实
完全是凭着一股子不服输的劲头，实

现了从门外汉到行家里手的转变。”曹
景芳坦言。

看不懂英文说明书，曹景芳就对照
英汉词典一个个单词查，硬是在一个月
内掌握了仪器的使用方法；缺乏理论知
识，她从网上买了十几本专业书进行自
学。为了熟练掌握滚动轴承状态的诊断
方法，对出现轴承早期故障的设备，她
每天跟踪记录轴承在不同故障阶段的
特征；为了找到设备故障的根本原因，
她分析设备振动信息、了解设备历史检
修情况，常常在电脑前一工作就是几个
小时。

功夫不负有心人，正是这份“干一
行爱一行”的初心与担当，曹景芳创新
提炼出了一套“定期监测、苗头预警、
异常跟踪、改善提升”的“四部曲”精密
诊断模式，开展设备定期监测和异常
跟踪。“四部曲”精密诊断工作法也被
评为公司首批先进工作法。多年来，曹
景 芳 应 用 该 工 作 法 共 发 现 设 备 隐 患
1000 多台次，解决电机、风机、磨煤机
等设备疑难振动 500 多起，为企业节约
检修费用超过 7300 万元。

手把手传帮带的“师傅”

在厂里，曹景芳有很多称呼，有人
称她为“曹工”，也有人叫她“大师”，但
她最喜欢的称呼还是“师傅”。

曹景芳坚信，只有让每一个技术
人员都掌握精湛的技艺，才能为企业
实现高质量发展提供技术保障。2016
年 2 月，精密诊断中心调入两名新成
员，彼时已经是精密诊断中心负责人
的 曹 景 芳 成 了 这 两 个 年 轻 人 的“ 师
傅 ”。她 每 天 带 着 两 名 徒 弟 到 生 产 现
场，手把手演示各种操作，现场讲解专
业知识。不仅如此，她还对照自己的工
作笔记整理出几百页的案例汇编，让
徒 弟 们 对 照 实 际 进 一 步 掌 握 工 作 要
领。2016 年 8 月，在公司第 27 届技能大
赛上，她的两名徒弟分别夺得了机务
和电控专业第一名的优异成绩，双双
荣获“中央企业技术能手”称号。

“2 月份入职，8 月份就参加比赛拿
奖，我和两个小伙子就像共同跑了一
场高水平的短跑比赛，一直在高速冲
刺，直到跨过终点。”得知两名徒弟获
奖的那一刻，曹景芳激动得热泪盈眶。

为提高行业从业人员技术水平，曹
景芳还积极向行业人员传授、推广精密
诊断技术，多次应邀授课，累计培训超

过 3900 人次。如今，曹景芳已经有了以
自己名字命名的大师工作室，为她“传
道授业”提供了更好的平台。“我刚毕业
就来到华电，我的成长离不开华电，我
要把自己掌握的所有技术和经验传授
给年轻人，努力带出更多的技术骨干，
回报企业和社会。”曹景芳动情地说道。

当好群众的“代言人”

2023 年，曹景芳当选为第十四届
全国人大代表。“群众选我当代表，我
就要认真履职，当好群众的‘代言人’，
不 负 群 众 的 期 待 。”经 过 多 次 走 访 调
研，深入了解民声民意，在 2023 年全国
两会上，曹景芳提交了一份关于将学
前教育纳入义务教育的建议。“鉴于当
前我国生育率下降以及幼儿教育面临
的种种问题，我们有必要积极推进将
学前教育纳入义务教育的工作。做好
此项工作不仅对办好人民满意的教育
具有积极意义，还是促进解决当前人
口问题的有效举措。”曹景芳说。

2023年全国两会结束后不久，邹城
市检察院邀请曹景芳来院宣讲全国两
会精神。曹景芳围绕自己参会期间的所
见、所闻，畅谈个人参会感受。她激动地
说：“作为一名全国人大代表，一名来自
基层的工人，我将宣讲好、贯彻好全国
两会精神，把好政策、好声音第一时间
传递给广大基层干部群众，在自己的岗
位上履行好职责使命，为经济社会高质
量发展作出更大的贡献。”在与该院青
年法治宣讲团成员座谈交流时，曹景芳
建议，要充分发挥青年法治宣讲团的作
用，以群众喜闻乐见的方式，把更多的
法律知识送到群众身边，传播检察好故
事，传递法治正能量。

谈及检察工作，曹景芳坦诚地告诉
记者，过去对检察工作了解不多，当选
全国人大代表后，通过多次受邀参加山
东省检察机关举办的检察开放日、公开
听证等活动，对检察工作的了解也越来
越深入。“企业需要工匠精神，检察工作
同样也需要工匠精神。检察官要办好一
个案子不难，难的是坚持把每一个案子
都办好。把工作做到位，就是货真价实
的工匠精神。”曹景芳表示，“在这一点
上，我们都要怀匠心、践匠行、做匠人，
让自己生产的‘产品’经得住检验。所
以，希望检察人员发扬好工匠精神，高
质量办好每一个案件，为群众提供更优
质的司法服务。”

曹景芳：匠心筑梦 绽放最美芳华

全国人大代表、华电
国际电力股份有限公司邹
县发电厂生产技术部精密
诊断中心组组长 曹景芳

□本报记者 管莹 通讯员 常兆 周欣然

不久前，记者走进江苏省淮安市洪泽区东双沟镇劳模农庄，隐藏在农庄一角
的“劳模工作室”里，时不时传来阵阵掌声，这是江苏省人大代表，淮安市洪泽区
刘卉食用菌专业合作社党支部书记、理事长刘卉在向食用菌种植农户们面对面
传授种植经验。在刘卉面前，一簇簇鲜嫩的食用菌状若雨伞，如花绽放。

农庄取名“劳模”，和刘卉的身份有着很大关系。除了江苏省人大代表的身
份之外，他还是全国劳动模范、全国科普惠农兴村计划带头人。30 多年来，刘卉
运用科技知识种植食用菌，积极发挥传帮带作用，带领乡邻共同走上致富路。

1990 年，刘卉从学校毕业后，没有像其他同学那样留在城里打拼，而是回到
了农村，在黄土地里觅生机。得知食用菌产品市场前景好，刘卉东拼西凑筹集
5000 多元，在自家的一亩半耕地上搞起了食用菌特色种植试验。

刚开始，刘卉不懂技术，就向身边的食用菌种植能手学习请教，他还订阅了
《农业科技报》《中国食用菌》等多种书刊自学，多次到洪泽区科技、农业等部门请
教专家。凭借一股钻劲，刘卉的种植技术不断提升，种植的食用菌质优价廉。当
年，他出售了 1000 多公斤平菇，净赚 2000 多元。

收获了“第一桶金”，刘卉扩大种植规模的信心更坚定了。为了满足不同层面
消费者的需求，进一步拓宽市场销售渠道，在充分市场调研的基础上，刘卉与江苏
省农业科学院、南京农业大学、淮安市农科院等单位开展合作，寻求科技支持。

找准市场定位后，刘卉又陆续添置了 500 多万元的先进机械设备，种植品种
也从单一的草菇新增为香菇、灵芝、鸡腿菇、金针菇等 40 多个新品种，种类丰富
的食用菌备受市场青睐，供不应求。

2008 年，刘卉牵头成立了专业合作社，并着手创建自己的工作室。合作社
流转土地 300 余亩，核心社员 260 余人，食用菌年销售额在 3000 万元以上。通过
合作社的平台，刘卉开展技术培训，为村民提供服务与指导，带动村民共同致富。

“他每年都要举办五至六期培训班，手把手向村民们讲解种植技术，在他的
带领下，我们也走上了富裕路。”一名前来参加食用菌种植培训的农户杨某说。
这些年，刘卉先后共创建 6 个大型食用菌栽培、培训与示范基地，横跨三个乡镇，
带动 200多户农民栽培食用菌。

2015 年，刘卉投资近千万元，创建了劳模农庄。农庄集观光采摘、农业休闲
旅游、农业科普宣传等于一体，并以绿色循环生态为底色，栽有果树 6000 余棵，
果树下养殖家禽，形成了“立体、循环、生态、绿色”发展模式，成为农旅结合型的
江苏省级乡村旅游示范基地。

当选江苏省人大代表后，刘卉积极履行代表职责，结合自身经历和调研了解
的情况积极建言献策。在 2023 年江苏省两会上，刘卉提出了“将所有食用菌鲜
品纳入绿色通道鲜活农产品品种目录”的建议。刘卉介绍，根据相关政策，对整
车合法装载运输全国统一的《鲜活农产品品种目录》内产品的车辆，免收车辆通
行费。“这降低了目录中鲜活农产品种植户的物流成本，减轻了城乡居民消费负
担。但目录中只有 6 个食用菌品种，大部分新鲜食用菌品种未享受‘绿色通道’
优惠政策。大宗食用菌品种如香菇、杏鲍菇、白玉菇等未被列入目录，致使运输
成本较高，这些费用抬高了鲜菇价
格，最终转嫁给消费者承担。”因而，
他建议将所有食用菌鲜品纳入绿色
通道鲜活农产品品种目录，丰富城乡
居民“菜篮子”，进一步减轻消费者负
担，从而促进食用菌产业健康发展。

常年与黄土地打交道，生态环
境一直是刘卉关心关注的事情。当
选江苏省人大代表以后，无论是到
农村开展调研还是从事生产，遇到
群众，刘卉总要向他们宣传普及生
态环保知识。“希望每个人都从自身
做起，共同保护生态环境，促进人与
自然和谐相处。”刘卉说。在了解到
洪泽区检察院针对洪泽湖区非法采
砂现象开展专项行动后，刘卉对检
察机关依法能动履职、从严打击非
法采砂行为的做法表示肯定。

“环境保护不是一个人的事情，
只有全社会共同行动起来，才能让
我们的天更蓝、水更绿、景更美。”刘
卉表示，作为人大代表，他将积极履
职尽责，为保护洪泽湖区生态环境
贡献力量。

江苏省人大代表刘卉：
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刘卉（右）在向学员讲解食用菌种植
技术。在十四届全国人大一次会议期间，曹景芳（右三）与其他代表进行分组讨论。

曹景芳（左）在生产现场对设备进行定期监测。


